
I. LE PAYS

Historique

Au XII^e siècle après Jésus-Christ, les Aztèques quittèrent le nord du Mexique pour s'établir dans la vallée de Mexico. Ils y rencontrèrent une civilisation évoluée qui contrastait avec leurs coutumes guerrières et nomades.

Au début, les Aztèques furent soumis à d'autres tribus de la région, mais leur ville de Tenochtitlán commença à dominer la vallée dès 1325. Par suite de guerres, d'alliances et de mariages, les Aztèques étendirent bientôt leur domination sur une grande partie du Mexique actuel.

L'arrivée de l'aventurier espagnol Hernán Cortés et de ses soldats en 1519 mit fin en deux ans à l'empire aztèque. L'empereur aztèque Moctezuma vit d'abord dans l'arrivée de Cortés le retour du dieu Quetzalcóatl qui, selon la légende, avait la peau claire et portait une barbe. Quelque 500 000 Indiens qui n'appréciaient pas l'autorité aztèque aidèrent les Espagnols dans leurs conquêtes.

La période coloniale espagnole qui suivit dura jusqu'en 1810. Même si l'Espagne profita largement de la richesse du Mexique en argent, fonda des villes et développa l'agriculture au cours de cette période, sa politique coloniale limita en général la croissance de la Nouvelle-Espagne. La fabrication des produits même les plus élémentaires était interdite afin de garantir un marché captif pour les produits espagnols.

Bien que constitué de grandes propriétés, le secteur agricole n'est jamais devenu une économie de plantation tournée vers l'exportation. Par ailleurs, les Espagnols nés en Nouvelle-Espagne (Créoles) étaient offensés de voir que seuls les Espagnols nés en Espagne avaient le droit d'accéder au gouvernement colonial.

Lorsque l'Espagne tomba aux mains de Napoléon au début du XIX^e siècle, les liens avec l'Espagne furent temporairement tranchés et les ressentiments des deux millions de Créoles firent surface. L'appel à la liberté lancé par Miguel Hidalgo y Costilla le 15 septembre 1810 provoqua au pays